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Vivons-nous dans le meilleur des mondes possibles ?

Chères donatrices, chers donateurs, 

Je viens de rejoindre le Bureau de Non-Violence XXI et au moment d’écrire cet édito - et de m’adresser 
à vous pour la première fois - je me sens traversée par une vague de réflexions et d’émotions que j’ai 
envie de partager avec vous.

Depuis mon adolescence, je rêvais de faire partie d’un mouvement prônant un monde meilleur et 
cela ne m’a jamais quittée. Au fil des années, je me suis engagée dans plusieurs mouvements, pleine 
d’espoir. On dit que de petits pas vers la réduction des inégalités et des sources de conflits entre les 
êtres humains peuvent procurer une extrême félicité à chacune et chacun d’entre nous. Mais com-
bien de fois, rêveurs et rêveuses que nous sommes, nous avons été confrontés à de la frustration face 
à la réalité, à l’impression que « tout change pour ne rien changer » ? Combien de fois nous avons 
ressenti de l’impuissance et de la colère face aux injustices ? 
Puis, un jour, peut-être comme vous, j’ai eu un véritable déclic : des circonstances, des rencontres 
sur le chemin de la recherche de sens… et j’ai découvert la force et la grâce de la non-violence qui, 
comme un filtre photo, m’a permis de poser un autre regard sur le monde. Cela dit, la vie n’est pas 
plus facile et le monde ne cesse pas de dérailler pour autant ! Quel effort faut-il fournir en effet pour 
rester à l’écoute, être présente et connectée aux autres, pratiquer la bienveillance, trouver la beauté 
cachée des choses ou encore cultiver l’imagination… Je pense que la non-violence requiert davan-
tage que de la discipline. Tel un art, elle demande une pluralité de connaissances théoriques et pra-
tiques pour aboutir à une expression authentique qui nous corresponde au plus profond. Elle incite 
à réveiller le talent caché présent en chacun et chacune de nous. 

Pour cela, c’est une véritable chance de faire partie de Non-Violence XXI car c’est un espace privilé-
gié pour observer et pratiquer cette volonté partagée d’un monde meilleur : un laboratoire d’expé-
riences, d’autres façons d’exister, de résister et de créer. Un lieu qui rassemble des pratiques d’action, 
un réseau d’acteurs engagés sur plusieurs fronts, mais aussi une boite à ressources riche de plein 
d’outils et de compétences.

J’en reviens donc à ma question initiale : vivons-nous dans le meilleur des mondes possibles ?
Dans cette lettre, je vous invite à le découvrir et à soutenir ce qui résonne en vous.  Car si nous habi-
tons certainement un monde imparfait, nous pouvons néanmoins apporter notre graine de contri-
bution pour le rendre plus proche de notre « rêve ».

Continuons d’imaginer, de faire entendre notre voix et faisons grandir ensemble notre communauté 
afin de renforcer l’impact de la non-violence.

Notre engagement, c’est toute la force de Non-Violence XXI. 
Je suis heureuse - et désireuse ! - de partager cette aventure, ensemble. Merci de votre accueil.

Pour le Bureau Collégial de Non-Violence XXI,
Pierangela Fontana, co-présidente
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Legs et donations, une 
autre forme de dons 
à long terme pour la 

non-violence.

Au printemps 2016, le Fonds de 
dotation de Non-violence XXI a 
reçu un premier legs pour la non-
violence. N’hésitez plus à nous 
demander des informations sur 
les procédures de testament en 
faveur de la non-violence. C’est 
le choix d’une vie.



La   non-violence   avance   grâce   à   vos   dons…
Grâce à votre générosité, NVXXI soutient de nombreux projets en 2018. En voici quelques exemples :
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Alternatiba : Tour Alternatiba 
2018 - maillage du territoire et 
action de masse (4000 €)
         

ACNV (Association pour la 
Communication Non-Violente) : 
L’art d’être ambassadeur de paix dans 
une mobilisation citoyenne (2 000 €)

- Développer la mobilisation citoyenne et 
améliorer le vivre ensemble;
- Aider à la mise en place de régulations de 
conflits et de prises de décisions collaboratives 
dans différentes instances en maintenant le 
dialogue et la recherche de solutions créatives 
de coopérations;
- Sensibiliser différents acteurs dans le cadre 
d’une responsabilité citoyenne par la mise en 
place de cercles restauratifs, de formations à la 
sociocratie et d’expérimentations diverses; 
- Favoriser l’intégration du processus CNV 
par la mise en place de nouveaux groupes de 
pratique CNV.

Plus d’infos: https://cnvfrance.fr/

ReAct (Douala-Cameroun) : «On 
Est Ensemble» - Promouvoir 
l’action non violente pour régler 
les conflits dans les quartiers de 
Douala (2 000 €)

Face aux injustices liées à l’accès à l’eau et à 
l’électricité dans les quartiers pauvres de Doua-
la, «On Est Ensemble» rassemble les habitants 
de cinq quartiers pour entendre les colères 
communes, s’organiser et mener des actions 
non-violentes pour interpeller les décideurs et 
obtenir de petites victoires qui changent le quo-
tidien. 

Dix formations à la non-violence seront organi-
sées avec les leaders des quartiers et entre cinq 
et dix actions non-violentes seront menées. 
Dans un contexte répressif de recul démocra-
tique et de corruption accrue, l’enjeu est donc 
de construire une véritable culture de la non 
-violence en donnant une réponse à la phrase 
célèbre : « on va faire comment ? »

Plus d’infos: https://www.projet-react.org/fr/

Ce financement a permis au Comité ICP de re-
cruter Charlotte Secco, qui vient de terminer un 
volontariat de trois mois à Jérusalem. Le stage 
couvre la période de mai à septembre 2018 et a 
pour objectif principal d’aider à la construction 
et à la mise en place d’un diplôme universitaire 
(DU). 

Missions envisagées : assister Mme Dubernet, 
enseignante à l’Institut Catholique de Paris et 
responsable pédagogique du projet, égale-
ment spécialiste des relations internationales 
et de l’intervention civile de paix ; faire le lien 
entre les organisations membres du Comité sur 
les sujets liés au DU ; traduire les fiches pédago-
giques et les outils créés par le Comité pour les 
mettre au service de la formation.

Plus d’infos: www.interventioncivile.org

Continuité du projet lancé lors de la COP21. Les 
années à venir étant décisives pour la bataille 
climatique, ANV-COP21 souhaite faire passer le 
mouvement citoyen Alternatiba à l’échelle supé-
rieure. Le premier niveau du passage à l’échelle 
supérieure est le maillage du territoire par la réa-
lisation d’un tour de France à vélo, en collabora-
tion avec les Amis de la Terre, qui se clôturera par 
une action de masse non-violente à plusieurs 
milliers de personnes.

Plus d’infos :  https://alternatiba.eu/

Un été non-violent 
avec les organisations
 financées par NVXXI

FORUM du MAN
29/07 au 3/08 à Pont-Audemer 

(Eure)

Pour agir, formons-nous à la 
non-violence

Au programme de cette semaine, 
de nombreuses formations dyna-
miques et participatives, des ren-
dez-vous conviviaux, des soirées 
festives, des scènes ouvertes, des 
visites locales, bref une semaine de 
partage et d’apprentissage de pra-
tiques citoyennes alternatives afin 
de réfléchir ensemble à un monde 
différent.

Site internet et inscriptions : 
https://nonviolence.fr/

Journées d’été CENVP 
(Coordination pour l’éducation à 

la non-violence et à la paix) 

Le conflit dans nos relations: 
un défi

Du 20 au 25 août à Saint-Antoine 
l’Abbaye (Isère).

La Coordination a mis en place de-
puis 2011 ses Journées d’été, orga-
nisées durant une semaine au mois 
d’août . En alternant entre interven-
tions de spécialistes, sessions plé-
nières et ateliers en petits groupes, 
elles permettent aux personnes in-
téressées et aux professionnels de 
l’éducation, d’échanger réflexions 
et pratiques autour de l’éducation 
à la non-violence et à la paix.

Site internet et inscriptions : 
education-nvp.org

Pour nous contacter :

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur 
93100 Montreuil

01 45 48 37 62
coordination@nonviolence21.org

Comité ICP : Stage pour la mise en 
place d’un DU sur l’intervention 
civile de paix (1 500 €)



3

L
e

ttre
 a

u
x

 d
o

n
a

te
u

rs n
°3

2
 - N

o
n

-v
io

le
n

c
e

 X
X

I Ju
in

 2
0

1
8

« Sanctions et respect » 
Non-Violence XXI 
relit l’actualité…

Actualité de la non-violence

La non-violence paie ! Le 23 fé-
vrier, Apple est déboutée et condam-
née à verser 2 000 € à Attac ! Les 
groupes d’Attac avaient mené des 
actions citoyennes dans Apple Store 
pour dénoncer les pratiques d’éva-
sion fiscale de la marque. Ces actions 
de désobéissance civile étaient évi-
demment non-violentes, et réalisées 
à visage découvert. Apple a riposté 
en demandant à la justice une as-
treinte de 150 000 euros pour toute 
future action dans un Apple Store !! 
Mauvaise stratégie, … c’est Apple 
qui doit payer Attac.

Le même 23 février, Edmond 
Simeoni, vieux militant corse, lance 
un appel sur son blog : « Corsica, no 
violence ! » Il écrit notamment : « Le 
choix de la non- violence n’est pas 
un choix de défaitisme, de peur, de 
renoncement ; il est au contraire un 
choix adapté de lutte, civique, déter-
minée. Elle seule peut faire gagner la 
cause du peuple corse, élargir le 
consensus insulaire, dans l’île et 
dans la diaspora, et bénéficier de la 
sympathie internationale. » Les 
basques de l’ETA désarment, les ca-
talans réclament l’indépendance 
sans violence, la non-violence gagne 
ces mouvements.

 Sanctions : Lundi 11 juin s’est 
ouvert le salon Eurosatory, plus 
grand salon de défense et de sécuri-
té au monde.  Rien de surprenant 
qu’un tel événement puisse avoir 
lieu dans notre pays puisque d’après 
une récente étude la France est le 
3ème exportateur mondial d’arme-
ment derrière les Etats-Unis et la 
Russie.

Tapis rouge pour la non-violence qui s’invite  
au congrès des notaires

Depuis 2011, Non-Violence XXI n’est plus seulement une association. Elle a aussi 
le statut de fonds de dotation. Une stratégie qui s’inscrit sur du long terme et 
dont l’objectif est de trouver de nouveaux modes de financement afin de péren-
niser son action. Un pari audacieux mais indispensable tant la concurrence est 
forte dans le secteur de la solidarité. L’obtention d’un premier legs au printemps 
2016 prouve que cette orientation est pertinente et nous incite à poursuivre 
les efforts en développant des réseaux pour augmenter notre visibilité auprès 
des professionnels de la succession. C’est pourquoi une équipe composée de 
trois bénévoles, Sylvie Pradayrol, membre d’ACNV, Georges Leperchey, membre 
de PBI, François Marchand, membre du MAN, d’ANV et de l’IRNC, et de Johann 
Naessens, coordinateur de l’association, s’est rendue du 27 au 30 mai dernier à 
Cannes afin de participer au 114ème Congrès des notaires. 

Bilan de ces quatre jours de congrès : de nombreux contacts, une connaissance 
plus fine des liens entre monde du notariat et milieu associatif, la confirmation 
de l’intérêt voire du profond respect des notaires à l’égard du travail des asso-
ciations et de l’engagement bénévole, et enfin, la découverte plutôt inattendue 
d’un lien entre la non-violence et le notariat. Parmi les personnes ayant visité 
notre stand, plusieurs nous ont en effet expliqué avoir été interpellées par le 
concept de non-violence et nous ont posé des questions sur les formations à la 
médiation, cette compétence étant aujourd’hui incontournable dans leur travail 
de gestion des conflits familiaux. Un pari réussi donc pour Non-Violence XXI qui 
nécessite désormais de mettre en place un travail de fond, en particulier sur le 
plan de la communication. Il s’agit d’un objectif essentiel pour permettre aux 
personnes soucieuses de léguer leur patrimoine à une cause en lien avec la paix, 
l’éducation ou avec la non-violence directement, d’avoir une vue sur notre tra-
vail et pourquoi pas de nous faire confiance pour utiliser au mieux leur argent.

Léa Tardieu, 
Itinéraire d’une humaniste rebelle

Une donatrice de non-violence XXI, Léa Tardieu, a retracé son parcours de vie et sa découverte 
de la non-violence dans un livre intitulé « Itinéraire d’une humaniste rebelle ». Son livre autobio-
graphique fourmille de faits et d’idées. Elle y pratique l’humour à l’anglaise car elle fut pendant 
plus de vingt ans professeur d’anglais à l’Université de Nanterre (notamment en 1968). Elle passe 
allègrement de sa vie parisienne à son retour à la terre en Ardèche, du Larzac à Pierre Rabhi et elle 
cite au fur et à mesure des années tous les grands auteurs qui l’ont marquée. Une lecture facile et 
une mémoire très personnelle et non-violente sur ces cinquante dernières années. 
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Les personnalités soutenant  
Non-Violence XXI

Guy Aurenche, Simone de Bollardière, Marie-Pierre 
Bovy, Bernard Clavel †, Christian Delorme, Isabelle 
Filliozat, Françoise Héritier †, Stéphane Hessel †, Yazid 
Kherfi, Léon Maillé, Christian Mellon, Edgar Morin, 
Jean-Marie Muller, Bernard Quelquejeu, François Roux, 
Jacques Sémelin, Jacques Stewart, Marysette Tarlier,  
Jean-Pierre Vernant †, Paul Virilio, Maryse Vaillant †, 
Jean-François Bernardini, Maria Biedrawa et Jean-Noël 
Etcheverry dit «Txetx».

Les organisations non-violentes membres 
de Non-Violence XXI

L’Association pour la Communication Non-
Violente (ACNV), le mouvement Action Non-
Violente - COP21 (ANV-COP21), l’association 
Alliance Citoyenne, la revue Alternatives Non-
Violentes (ANV), la fédération des Amis de la Terre, 
la Boîte Militante, le Centre de ressources sur la 
non-violence de Midi-Pyrénées, la Coordination 
pour l’Action non-violente de l’Arche (CANVA), 
l’association Génération Médiateurs, les Instituts 
de recherche et de Formation du Mouvement pour 
une Alternative Non-violente (IFMAN), l’Institut 
de recherche sur la Résolution Non-violente 
des Conflits (IRNC), le Mouvement pour une 
Alternative Non-violente (MAN), le Mouvement 
International de la Réconciliation (MIR), la section 
française des Brigades de Paix Internationales 
(PBI), la revue Silence.

Les fondations partenaires
Non-Violence XXI est soutenue par la Fondation de France 
et la Fondation Un monde par tous. 

Non-Violence XXI est membre de la Coordination  pour 
l’éducation à la non-violence et à la paix.

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur

93100 Montreuil
tél. : 01.45.48.37.62

coordination@nonviolence21.org
www.nonviolence21.org

Lettre aux donateurs
semestrielle et gratuite

Rédaction et mise en page
                Johann Naessens

Flash sur…
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Le Mouvement pour une Alternative Non-violente (MAN)

Entretien réalisé avec Marie Bohl, coordinatrice du MAN, qui nous parle 
du MAN  et du Forum d’été organisé du 29 juillet au 3 août prochain en 
Normandie sur le thème «Pour agir, formons-nous à la non-violence!»

Pour commencer, comment as-tu 
connu le MAN et pourquoi avoir déci-
dé de t’y engager au quotidien ?

C’est drôle comme première question 
car j’ai connu le MAN grâce à NVXXI. 
Suite à ma candidature au poste de 
coordinatrice de Non-violence XXI, 
Anne-Catherine Bisot, coprésidente et 
trésorière, m’a mise en contact avec le 
MAN. C’est ainsi que j’ai pu découvrir ce 
mouvement très riche. La non-violence 
telle qu’elle est travaillée au MAN, la 
diversité de ses formes, la cohérence du 
projet et sa force, tout cela résonne for-
tement avec mes valeurs et mes aspira-
tions. C’est pour toutes ces raisons que 
j’ai décidé de m’engager dans ce mou-
vement au quotidien.

Comment définirais-tu le MAN et son 
action en quelques mots ?

Le MAN a été créé en 1974. Sa mission 
est de promouvoir la non-violence 
comme méthode alternative de régula-
tion des conflits afin de développer une 
société plus juste, durable et solidaire. 
Nos activités sont variées : réflexion, 
rédaction et production d’outils, sensi-
bilisation et formation du grand public, 
actions et campagnes de plaidoyer.
Le MAN travaille à la promotion de la 
non-violence dans tous les domaines 
de la vie en société : éducation, défense, 
écologie, etc. Nous soutenons aussi des 
luttes et mouvements non-violents à 
l’étranger (Inde, Palestine, Kosovo...).

Quel est selon toi la place du MAN 
dans la non-violence en France ?

Le MAN est un pilier, à la fois par son 
ancienneté et par la diversité de ses 
champs d’action. C’est en quelque sorte 
le mouvement généraliste et intergéné-
rationnel de la non-violence en France. 
Selon moi, le MAN est aussi un moteur 
car il a favorisé l’émergence d’autres 
associations ou collectifs non-violents. 
Nous avons toujours la volonté de tra-
vailler en partenariat, d’unir les forces 
convergentes, afin de tendre vers le 
maximum d’efficacité et de résultat.

Parlons du forum du MAN ? Quels 
sont les objectifs de cet événement ?

Le Forum d’été du MAN a lieu tous les 
deux ans. Son objectif principal est 
de rassembler pendant cinq jours les 
membres et sympathisants du Mou-
vement pour échanger et réfléchir 
autour d’un thème. Un temps fédéra-
teur important qui permet à tous, aux 
nouveaux comme aux plus anciens, de 
s’enrichir de l’expérience des autres.

Peux-tu nous donner quelques dé-
tails sur le programme ?

Cette année, le forum est organisé par le 
MAN Normandie. Le thème retenu est : 
« Pour agir, formons-nous à la non-vio-
lence ! ». La semaine sera rythmée par 
deux temps de formation de 7h30 à la 
carte et une grande conférence de Jon 
Palais, formateur d’Alternatiba-ANV-
COP21, le mardi, sur le thème « Nou-
velles pratiques d’action non-violente, 
l’urgence de se former ! ». De nombreux 
ateliers seront également proposés 
les après-midis et des soirées festives 
viendront clôturer nos journées. Enfin, 
un temps de détente pour découvrir la 
région est prévu le mercredi.

Que souhaites-tu dire à nos donateurs 
qui hésitent à s’y rendre, par exemple 
parce qu’ils n’osent pas franchir le pas 
ou parce qu’ils ont des enfants ?

N’hésitez plus ! Le Forum est ouvert à 
toutes et tous, et si vous vous intéressez 
un tant soit peu à la non-violence, dans 
quelque domaine que ce soit, alors vous 
y trouverez votre place, et surtout vous 
avez de grandes chances d’y faire de 
belles rencontres. Pour tous les parents 
et grand-parents, un forum enfant et un 
forum ado sont également organisés 
sur place avec des animatrices extras, 
des activités ludiques et des moments 
partagés avec le forum adulte. 

Quels sont les objectifs du MAN dans 
les prochaines années ?

Au niveau politique, remettre l’action 
non-violente au cœur  des luttes sociales 
et environnementales actuelles, et jouer 
un rôle de vigilance sur certains sujets 
sociétaux fondamentaux à nos yeux.
Au niveau des campagnes, continuer 
notre travail de fond sur les tensions so-
ciales, la transition écologique et l’édu-
cation. En 2019, nous avons notamment 
prévu de lancer une nouvelle campagne 
pour le désarmement nucléaire.
Enfin, au niveau interne, continuer la 
transition entamée afin de nous adap-
ter aux nouvelles formes d’engagement, 
aux nouveaux outils de communication 
et d’assurer la transmission entre jeunes 
et anciens militants.

Pourquoi est-il important de conti-
nuer à donner pour la non-violence ? 

La non-violence n’est pas une cause 
comme les autres. Elle est un long che-
min car elle envisage une nouvelle rela-
tion à l’autre. Elle est une force pour 
agir et changer les choses dans tous les 
domaines. Lorsqu’elle progresse, c’est 
toute notre société qui avance. 


